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11 月 15日，区域全面经济伙

伴关系协定(RCEP)签署。历经 8

年谈判后，全球最大的自由贸易

区终于宣告诞生。

“如同给我们打了一剂‘强心

针’。”一名华商如是形容得知

RCEP 签署后的心情。对身处

RCEP成员国的华商来说，签署

还意味着什么？又将如何把握机

遇？

“期待助力疫后‘回血’”
“今年原本是很困难的一

年。我们公司大约有 3000 名员

工，90%都是老挝人。我们总说

要尽量活下去，但也要让大家

看到希望。我认为 RCEP 也是

能让我们看到希望的一个重要

源泉和动力。”老一中“一带一

路”合作论坛秘书长、老挝中华

总商会常务副会长、吉达蓬集

团CEO吴兴华说。

据新华社，RCEP 成员国包

括东盟 10 国与中国、日本、韩国、

澳大利亚、新西兰，总人口达 22.7

亿，GDP达 26万亿美元，出口总

额达 5.2 万亿美元，均占全球总

量约 30%。RCEP自贸区的建成，

意味着全球约三分之一的经济体

量将形成一体化大市场。

据商务部，RCEP 生效后区

域内 90%以上的货物贸易将最终

实现零关税。吴兴华表示，这对中

国制造企业来说是一个极大的鼓

励。“只要我们的产品够好，就可

以出口到相应国家，且关税的大

幅减免可以让中国制造更快地走

出去，让区域内国家看到我们好

的技术和产品。从这个意义上来

说，RCEP就是一个‘活广告’。”

吴兴华谈到，RCEP 在让中国制

造走出去的同时，也会为当地华

商带来更多机遇。

泰国中华总商会副主席暨各

行业公会执行主任、泰国环球集

团董事长李桂雄表示，期待

RCEP的签署可以助力企业疫后

“回血”。

李桂雄介绍，其旗下公司经

营范围涉及文旅、珠宝、房地产

等领域。疫情期间，旅游业对公

司的影响只是一部分，更重要的

是一些经贸和商务考察团的中

断。如今 RCEP 的正式签署，使

得区域内的经贸机遇再度受到

关注。

在李桂雄接触的中国企业来

泰投资领域中，工业设计、智慧城

市、现代物流等高新技术产业最

为热门。他举例称，商会中经营智

能安防设备的华商，其公司产品

全部来自于中国，业务份额在泰

国市场占比超 80%。

“这几年，我们也看到来泰发

展的中国科技企业的身影越来越

多。而RCEP的签署将给双方的

合作带来更低的成本、更高的效

率。企业进入区域内国家的‘门

槛’将大大降低。”李桂雄表示。

新加坡中华总商会会长、达

丰控股有限公司董事长黄山忠表

示，RCEP的签署为区域内的企

业带来更多商机。

黄山忠认为，如今企业的生

存发展不能靠自己单打独斗，而

是要依靠产业链和供应链的密切

合作，以及国家之间、区域之间的

相互协作。

黄山忠介绍道，达丰控股的

主要业务涉及工业基础设施、地

标性项目工程的机械设备租赁

业务。他举例说，此前达丰控股

曾参与港珠澳大桥项目，类似项

目也会遍布在 RCEP 的覆盖区

域内，将为企业带来更多发展机

遇。

“在全球处在疫情之下的时

期，RCEP的价值更为突出。”新

加坡中华总商会常务董事、新加

坡江苏会会长周兆呈对中新经纬

客户端表示，受疫情影响，全球不

同国家或者区域之间贸易往来受

挫。RCEP作为全球最大的自贸

协定，也使企业对未来市场的确

定性大大增强，这在疫情的背景

下尤为可贵。

周兆呈认为，RCEP 的签署

将是带动区域经济复苏的重要杠

杆，通过 RCEP，中日韩等与东南

亚区域市场能够更好地发挥连接

效应，区域国家彼此的供应链会

更加多元化。

“降成本也是为

消费者创造实惠”
利好企业的同时，RCEP的

正式签署将为消费者带来哪些

影响？吴兴华举例称，目前，吉

达蓬集团业务覆盖金融、旅游、

住宅房地产、能源等多领域。10

月，吉达蓬集团与吉利科技集团

签订“新能源及电动汽车项

目”，旨在推动老挝清洁能源使

用等产业转型升级。吴兴华表

示，RCEP 签署后，新能源汽车

项目的相应设备和整车进口等

成本将大幅降低，将推动项目在

老挝的落地发展。

成本的降低也能帮助当地老

百姓们节约车辆购买和使用成

本。“RCEP可以将两地的市场和

需求有效对接，为消费者创造更

多实惠，也能使企业更有激情、更

有动力去进行合作交流。”吴兴华

表示。

“只有将本领做扎实，

才能把握机遇”
作为区域内企业，又应如何

把握RCEP带来的机遇？吴兴华

表示，RCEP是一个非常全面、细

致的协定，企业要结合自身业态

在当中找到相应领域并理解透

彻。“只有在理解透彻的前提下，

才能找到准确的发展方向，明白

应该做什么、怎么做。此外，还得

将自身领域的业务不断深化、细

化，只有把本领做扎实了，才能最

大程度享受政策利好。”

周兆呈也指出，从宏观角度，

企业要对协定有一个充分的认知

和理解，仔细研究涉及自身领域

的条款和细则。从微观角度，应该

从具体的协定来判断哪些能使企

业从中获益。比如对跨境电商领

域，对于个人数据的保护完善、对

知识产权的确认、对跨国商标的

申请等都有一些高效的安排，能

够为企业节省成本、提高效率，增

加在区域国家的覆盖能力。

“要抓住时间窗口，为企业的

区域扩展和跨国贸易，创造比较

领先的机会。”周兆呈谈到。

“企业应该以更加开放的态

度去经营、开拓更多市场，以后只

要在RCEP区域内的国家，都具

有广阔的合作空间。”黄山忠强

调。 （选载自《中新经纬》）
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写给在一线抗疫的孩子的信
近日，马来西亚华人黄琬媇

写给儿子与儿媳妇的一封信，在

社交媒体上引起极大反响。

黄琬媇的儿子与儿媳妇是医

护人员，儿子的同事不久前确诊

感染新冠肺炎，两人也因此被隔

离。幸运的是，夫妻俩的检测报告

呈阴性。妈妈才刚放下心，就在隔

天获悉，两人将前往疫情严重的

沙巴州协助抗疫。

黄琬媇写道，“妈妈担心总

是免不了的，但随着担心而来

的，也同样为你们能在这个时候

为社会付出一份力深深到欣慰

与自豪。”

“养儿一百岁，担忧九十九，

你们俩永远都是妈妈心头上的

宝贝，哪怕你们已经独立工作，

在妈妈眼中仍是需要人顾虑的

孩子。”

她说，尽管自己曾经深感不

安，但儿子与儿媳妇安抚了她，

向她解释医疗人员会做好防护，

不必太过担忧。这位母亲只能

将关切化成叮嘱：“好好照顾自

己。照顾好自己便可以救更多

的生命。”

她在信的结尾说，“妈妈永远

爱你们。”

看到这封信，网民们纷纷留

言，感谢前线人员的付出，并祝福

他们能够健康平安。

“有求必应”

的意大利“网上方舱医院”
10月 15 日，由意大利米兰各

侨团联合建立的“网上方舱医院”

收到一条留言：“我是一名中国留

学生，本打算这周末回国，租的房

子已经退了，却收到了确诊新冠

的通知，我该怎么办？你们能帮帮

我吗？”

米兰华侨华人工商会秘书长

朱金亮立即回电，建议他先前往

宾馆隔离，并给他送去两盒连花

清瘟胶囊。在得知与这名学生合

租的舍友出现症状后，也及时为

舍友送去了药。

第二波疫情来袭，原本已归

于沉寂的“网上方舱医院”再度繁

忙起来，朱金亮和米兰华助中心

主任周建煌近来每天坚守在办公

室，处理求助信息。后台每新增一

条留言，他们就回复电话询问情

况，联系中国医生线上诊疗。凡是

米兰市区或周边侨胞需要中药，

不管是确诊还是疑似，他们都会

送药上门，离米兰比较远的地方

就用快递。

周建煌说，“网上方舱医院”

自 3 月份以来累计帮助了一千余

名侨胞。他们已经联系国内侨务

部门，以补充中药库存，“现在我

们也已做好了充分的准备，应对

第二波疫情。”

“授人以渔”的店铺掌柜
因为疫情，日本餐饮、旅游业

受到的冲击尤其严重，不少在饭

店帮厨、在酒店做清洁的华人失

业了。

东京新宿的“小吃扬州”店主

吴仕东发现，部分侨胞因为不熟

悉日语，无法找到高薪工作，不过

一旦掌握了技术，就可以提高收

入水平，改善生活质量就指日可

待了。

吴仕东此前租下的新店铺因

为疫情的缘故，被空置至今。他最

近又发现，日本当地掌握兰州拉

面技巧的师傅很少。他想，如果在

空置的店铺里办一个面点培训

班，传授兰州拉面技术、扬州汤包

技术，帮助这些同胞开创自己的

事业不是很好吗？

送人玫瑰，手留余香。吴仕东

说，他曾经在德国工作，听过太多

太多中国驻外使领馆帮助和团结

海外华侨华人的故事。耳濡目染，

他也希望自己能够尽可能多地帮

助有需要的同胞。

传递温暖的“小动作”
在美国南加州长大的焦家郁

和两名友人，在疫情期间召集义工

手绘卡片，送至抗疫第一线的医护

人员，希望用文字绘图缓解大家的

焦虑和不安，为他们加油打气。

除了医生及护士外，收到“送

暖卡片”的还有在医院工作的清

洁人员、药房人员、老人院的工作

员工等。

焦家郁说，自疫情暴发以来，

她们已在印度、加拿大等地发送

了 12000 张卡片给医护人员，每

月平均寄送 2300 张卡片。不少医

护人员在接到卡片后都表示十分

感动，有些人直言此举“made my

day(令我开心一整天)”。这让焦家

郁更加感到，“有些平常看似微不

足道的小动作，其实可以带给很

多人开心”，也更加确定了继续做

公益的决心。

她和两位友人制作了网站，

广邀有意人士加入。目前团队里

已有近 600 名义工，他们遍布世

界各地，多数为高中生、大学生和

教职人员等。

焦家郁表示，以后还会尝试

发展更多不同的项目，给予医护

人员和病人所需要的支持与力

量，让更多人在艰困时期感受到

爱与关怀。

疫情仍未结束，战疫仍在继

续。或许相隔万里，但大家的心靠

在一起；或许前路艰难，但大家的

力量聚在一起。华侨华人凝心聚

力，一定可以驱散阴霾，拥抱阳

光！

（中国新闻网、《日本新华侨

报》、马来西亚《星洲日报》、美国

《世界日报》等）

目前，全球新冠肺炎确诊数字仍在上升，各国战“疫”不容

松懈。对海外华侨华人来说，在异国他乡“打满全场”的战“疫”

尤为不易。从初期支援祖(籍)国到现在助力居住国防控疫情，

华侨华人凝心聚力，共克时艰，留下了许多动人故事。

华商谈 RCEP 签署：

阴付玉梅 魏薇

纽约华埠“生肖点心”壁画创作者称希望紧密团结共渡难关。


